

## Universität

- 4 Nachrichten aus der Hochschule
- 6 Konvent wählt Prorektoren
- 7 **Gemeinsam schaffen wir das!**  
Bewilligung für DFG-Graduiertenkolleg Modellqualitäten
- 8 **Ende des Sitzungsmarathons**  
Senat gibt Grundordnungsentwurf ans Ministerium
- 10 **Gründung des »Bauhaus-TransferzentrumDESIGN e.V.«**
- 10 **Realität statt rosiger Aussichten**  
Weimar in letzter Runde bei »Campus online«
- 11 **Von der Idee zum Projekt**  
Erfolgreiche Antragsteller präsentierten Forschungserfolge
- 12 **Nachhaltiger Anschub**  
Verwaltungsgebühren fließen zurück an Studierende

## Schwerpunkt: Digital Bauhaus

- 14 **Auf dem Weg zum Digitalen Bauhaus**
- 14 **Digital Bauhaus Lab**  
Forschungsbauantrag in engerer Auswahl
- 15 **Ballspiele auf dem Bildschirm**  
Kooperative Multi-Touch-Interaktion
- 16 **Digital Bauhaus in Theorie und Praxis**  
Menschen werden zu Bäumen, ein Halbgott zu einem Sternbild und eine Statue lebendig....
- 17 **CADEMIA**  
Open-Source-Entwicklung dient als Basis für Auslandsprojekte
- 18 **Architektonische Farben und Material**  
Realistisches Entwerfen in digitaler Umgebung
- 19 **Internationale Koryphäen bei der zweiten MEDIACITY-Konferenz**
- 19 **Architektur und Medien – Eine zukunftsweisende Verbindung**

## Forschung | Projekte

- 21 **Aktuelles aus der Fakultät Architektur**
- 22 **Der Campus auf dem Seziertisch**  
Vision für das Universitätsgelände
- 23 **Architektur lehren heißt Individualität fördern**  
Ein Semester in Washington
- 23 **E-Learning im Praxistest**
- 24 **Bauhaus im Ural**
- 25 **Aktuelles aus der Fakultät Bauingenieurwesen**
- 26 **Deutsche Task Force für Erdbeben**
- 27 **E-Learning-Projektwerkstatt**  
Raumbezogenes Immobilien-Informationssystem
- 27 **Demografischer Wandel – Herausforderung für die Abfallwirtschaft?**
- 28 **Neue Technik für das FIB**
- 28 **Ausbau der Kooperation mit Universitäten in Südafrika**
- 29 **Aktuelles aus der Fakultät Gestaltung**
- 30 **Arrrrgh – die Piraten sind los!**  
Erstsemester gewährten »EinBlicke«
- 30 **Extrafein**  
Beton als Werkstoff
- 31 **Feuer – wer?**  
Werbekampagne für die Thüringer Feuerwehr
- 32 **Präsentation in China**
- 33 **Aktuelles aus der Fakultät Medien**
- 34 **»Globefish«**  
Ein Projekt bewegt die Uni
- 35 **Selbst schreiben – statt abschreiben**
- 35 **Thüringens erste U-Bahn**
- 36 **Experiment Radio**
- 37 **Neues aus den An-Instituten**

## Personalia

- 39 **Von Dresden nach Weimar**  
Professor für Denkmalpflege und Baugeschichte berufen
- 39 **Pressequartett ist komplett**
- 40 **Blick auf den Markt**
- 40 **Wechsel in der Betreuung für ausländische Vollzeit-Studierende**
- 41 **Personalia**
- 43 **Nachruf für Prof. Dipl.-Ing. Edouard Bannwart**

## Leben

- 45 **Eröffnung der Universitätsgalerie im Neuen Museum Weimar**
- 46 **Wann wurde eigentlich das Bauhaus gegründet?**
- 47 **Nah-Aufnahme**  
In dieser Ausgabe: Hyun-Jea Lee
- 47 **»Entwicklungshilfe« für gute Ideen**  
neudeli vergibt Förderungen
- 48 **Souvenirs, Souvenirs**  
Bauhaus-Shop im Hauptgebäude
- 48 **Verlag auf Leipziger Buchmesse**
- 49 **80. Geburtstag von Günter Reisch**
- 50 **Service-Paket für internationale Studierende**
- 50 **Informieren übers Studieren**
- 50 **Erstsemester-Familien lernen Weimar kennen**
- 51 **Antriebsfeder Teamgeist**  
Sportliches Engagement zahlt sich aus
- 51 **Zehn Jahre Projekt- und Designwerkstatt**
- 52 **Wäscheleinen überm Gehweg**  
Sommer 2007 in Shanghai

- 55 Weimarer Architektin gewinnt bedeutenden internationalen Wettbewerb
- 55 Gold für den Bauhaus-Kalender
- 56 Weltpremiere bei der Berlinale
- 56 Red Dot junior Award
- 56 AKKU-Ausschreibung entschieden
- 56 Ausgezeichnete Zeitung
- 57 Mobiler Showroom
- 57 Ideenreichtum zwischen Märchen und Biochemie
- 57 Award für »Miss Typewriter«
- 58 Architektur-Förderpreis

## Kalender | Verlag | Alumni

- 62 Foto- und Video-Performerin  
Alumni der Bauhaus-Universität berichten (8)

# Editorial

Neues Jahr, neues Glück: Im vergangenen Jahr haben Sie an dieser Stelle immer eine interessante Vorschau auf den »bogen« gelesen, geschrieben von Claudia Weirich. Mitte Januar hat sich die Pressesprecherin der Bauhaus-Universität einer neuen Aufgabe zugewendet – sie ist in den Mutterschutz gegangen und hat sich damit auch vorübergehend vom »bogen« verabschiedet.

Viele Veränderungen brachte das neue Jahr auch innerhalb der Hochschule. Bereits im vorigen Jahr begann die monatelange Debatte um die Grundordnung der Bauhaus-Universität, die am 1. Juli in Kraft treten soll. Mit dem Beschluss des Senats vom 27. Januar hat das wöchentliche Tauziehen vorerst ein Ende – bis das Ministerium Stellung bezieht. Über das lang umkämpfte Ergebnis und den Weg bis dahin geben der Rektor, zwei Senatoren und der Studierendenkonvent auf den Seiten 8 und 9 Auskunft.

Mit der neuen Grundordnung wird auch der Konvent als Gremium abgeschafft. In seiner letzten Sitzung im Januar wählte er noch die neuen Prorektoren. Prof. Karl Beucke führt sein Amt als Prorektor Forschung fort, Prof. Dr. Tom Gross nimmt sich des Bereiches Studium und Lehre an. Ein gewissermaßen unbeschriebenes Blatt liegt vor Prof. Hilde Barz-Malfatti, die das Trio als erste Prorektorin für Marketing komplettiert. Die Aufgaben des bisherigen Prorektors für Internationales betreut der Rektor nun selbst. Mehr über das akademische Vorleben seiner gewählten Vertreter erfahren Sie auf Seite 6. Damit es spannend bleibt, verraten wir erst in der kommenden Ausgabe des »bogens« mehr über die Vorhaben und Ziele der Prorektoren für die nächsten drei Jahre.

Die grobe Richtung steht bereits fest: »Das Bauhaus der Zukunft muss ein digitales Bauhaus sein«, verkündete der Rektor im Konvent. Deshalb dreht sich auch der aktuelle »bogen« im Kern um diese Vision. Zahlreiche Projekte an unserer Universität illustrieren den Begriff bereits: Architekten visualisieren nie gebaute Ent-



Foto: Nicolai Marquardt

würfe, Bauingenieure arbeiten dank einer speziellen Software an Länder übergreifenden Projekten, in der Gestaltung werden Menschen zu Bäumen und Tieren, an der Medienfakultät spielen Studierende Puh statt Tischfußball. Eine genaue Definition des digitalen Bauhauses werden Sie in dieser Ausgabe vermutlich nicht finden, aber viele Gedanken, die Sie zu eigenen Ideen inspirieren.

Viel Spaß beim Lesen und viele kreative Einfälle wünscht Ihnen

*Kristin Beylich*  
Chefredakteurin